

# Parution d'Altermonde "Le monde paysan, une vision d'avenir"

2008

**Le n°12 de la revue trimestrielle de solidarité internationale, Altermondes est paru. Le dossier porte sur le thème du "Monde paysan, une vision d'avenir", en partenariat avec Les Amis de la terre, Artisans du monde, CCFD, Confédération paysanne, CRID et Peuples solidaires.**

Les agricultures familiales : une réponse aux défis du monde. Que sont les agricultures familiales et paysannes ? En quoi différent-elles de l'agriculture productiviste ? Catherine Gaudard (CCFD) explique comment déconstruire un discours ambiant qui voudrait que les agricultures familiales ne sont pas une solution aux défis de l'agriculture. Marc Dufumier (Professeur à Agro Paris Tech) prouve, lui, qu'elles peuvent nourrir les 9 milliards d'habitants que comptera bientôt la planète, un objectif difficilement atteignable par l'agriculture productiviste, trop préoccupée par la ruée vers les agrocarburants (Christian Berdot, Les Amis de la Terre)

Peut-on vivre durablement de l'agriculture familiale ? Pour être durable, l'agriculture doit être économiquement viable, écologiquement et socialement soutenable. Laurent Levard (Artisans du Monde) explique en quoi les agricultures familiales produisent aussi de la valeur ajoutée. Tout dépend comment on la définit. Hélène Gassie (Les Amis de la Terre) démontre, elle, que la soit disant compétitivité de l'agriculture productiviste repose sur la dégradation de l'environnement. Enfin, Geneviève Savigny (Confédération paysanne) a rencontré des paysans roumains et bulgares qui témoignent des bouleversements induits par l'entrée de leur pays dans l'Union européenne.

L'agriculture est-elle soluble dans le libre échange ? L'agriculture, qu'elle soit familiale ou non, participe d'un monde où le libre échange est roi. Pour autant est-elle soluble dans les politiques mises en œuvre par l'OMC (Stéphanie Margot, Artisans du Monde) ? Quid de l'Union européenne, dont la PAC sert davantage l'agrobusiness que l'agriculture familiale (Samuel Féret, Réseau Agriculture Durable) et qui négocie des accords de partenariat économique qui inquiètent les pays du Sud, comme en témoigne Ovidio Julian (Frente Solidario) ? Au Nord comme au Sud, le libre échange se traduit par la mise en concurrence des travailleurs. Nicolas Duntze (Confédération Paysanne) revient sur la situation des saisonniers migrants en Europe tandis que Peuples Solidaires donne la parole à Richard Sellan (Fenacle, Equateur).

Quelles seraient les bonnes politiques agricoles ? L'agriculture familiale ne peut exister sans des politiques agricoles dont le cœur est la souveraineté alimentaire (Catherine Gaudard, CCFD) et qui reconnaissent la nécessité de protéger les marchés, comme le montre le cas de la filière pomme de terre en Guinée (Coordination SUD). Sans oublier l'obligation de mener une véritable réforme agraire (Reportage sur la marche de Janadesh - Solidarités) et de garantir à chacun un accès équitable aux ressources, qu'il s'agisse de la terre (Marietou Dia, Action Aid Sénégal), des semences (Guy Kastler, Réseau Semences Paysannes) ou du crédit (Reportage sur les mutuelles agricoles en Haïti). Enfin, la Plateforme paysanne du Niger le rappelle : rien n'est possible si le monde paysan ne s'organise pas pour faire valoir ses droits.

Une autre agriculture est-elle possible ? Les agricultures familiales du Nord et du Sud ne doivent pas être opposées : elles travaillent de concert à promouvoir d'autres modes de productions dont Christophe Tréhet (Transrural Initiatives) donne un aperçu. Le Projet Fermes du Monde qui associe des paysans de Rhône Alpes et d'Afrique de l'Ouest dans la production de produits équitables en est la parfaite illustration. Reste aujourd'hui à maintenir la pression sur les politiques pour que de nouvelles politiques agricoles, durables et solidaires, soient enfin adoptées, en France, en Europe, comme ailleurs.

<http://www.altermondes.org/>

